
 
ОТЧЕТ 

об участии российской делегации в Конференции ЕвроМАБ-2015 «Биосферные 
резерваты: от наследия к устойчивому новаторству» 

Эстония, г. Хаапсало, 19 - 22 мая 2015 г. 
ЕвроМАБ – это одна из крупнейших и старейших региональных сетей МАБ, в 

которую входят 52 страны Европы и Северной Америки и 289 биосферных резерватов. 
Начиная с 1986 г. конференции ЕвроМАБ, на которых обсуждаются самые различные 
проблемы биосферных резерватов, проводятся почти каждые два года. Очередная 
конференция ЕвроМАБ-2015 под названием «Биосферные резерваты: от наследия к 
устойчивому новаторству» проходила с 19 по 22 мая в г. г. Хаапсало, Эстония. В 
конференции приняли участие 122 специалиста практически из всех (23) стран-участниц 
ЕвроМАБ (Дания, Венгрия, Латвия, Македония, Молдова и Словакия делегировали по 
одному представителю, Чехия и Норвегия – по два, Польша и Словения – по три, Австрия, 
Греция, Ирландия, Израиль, Италия и Россия – по четыре, Финляндия – пять, Эстония – 
семь, Испания – восемь, Канада и Германия – по 9, Франция (включая представителей 
Секретариата ЮНЕСКО/МАБ) – 13, Великобритания – 15 и, наконец, Швеция прислала на 
конференцию самую многочисленную делегацию, состоящую из 16 человек - список 
участников прилагается). В состав Российской делегации входили Брынских М.Н. – 
руководитель делегации, председатель НП "Биосферные резерваты Евразии", Горшков 
Ю.А.- директор Большого Волжско-Камского БР, Кочергин А.С. - директор биосферного 
резервата «Смоленское Поозерье» и Буйволов Ю.А. - заместитель директора по научной 
работе Приокско-Террасного биосферного резервата. Следует отметить, что участие 
Брынских М.Н. и Горшкова Ю.А. было поддержано Венецианским Бюро ЮНЕСКО, а 
расходы на участие в ЕвроМАБ-2015 Кочергина А.С. и Буйволова Ю.А. были оплачены за 
счет средств биосферных резерватов, которые они представляли. 

  
В соответствии с программой конференции в течение трех дней проходили 

пленарные и секционные заседания, а завершала данное мероприятие однодневная 
полевая экскурсия. 

  
На открытии конференции с приветствиями выступили: г-н Andres Onemar - 

директор Экологического совета Эстонии, г-жа Kerli Gutman - руководитель Комиссии 
Эстонии по делам ЮНЕСКО и г-жа Meriem Bouamrane – представитель Секретариата 
ЮНЕСКО/МАБ и ЕвроМАБ в Париже. Первое пленарное заседание конференции, под 
названием «ЕвроМАБ от Канады до Эстонии и дальше», состоялось 19 мая и его 
открывало сообщение г-жи Leelo Kukk (заместитель директора Экологического совета 
Эстонии), из которого участники узнали об ООПТ Эстонии и о реализации ряда 
природоохранных проектов и инициатив в этом стране. Выступление г-на Jean-Philippe 
Messier (представитель биосферного резервата Manicouagan-Uapishka) было посвящено 
реализации в Канаде (после ЕвроМАБ-2013) ряда программ.  

Наиболее интересным было выступление г-жи Meriem Bouamrane о подготовке 
Стратегии развития Программы МАБ на период 2016-2025 гг. и Лимского плана действий, 
которые будут представлены на 4-ом международном конгрессе по БР, который состоится 
в марте 2016 г. в Лиме (Перу). Особое место в выступлении г-жи Bouamrane было 
отведено результатам анализа периодических отчетов, поступивших из 66 БР, входящих в 
ЕвроМАБ. 

 20 мая в первой половине дня, после выступления г-на Martin Price, состоялось 
обсуждение проекта этой Стратегии и Плана действий, подготовленных Секретариатом 
МАБ, одной из важных особенностей которого является включение вопросов адаптации 
общества к изменениям климата и мониторинга последствий климатических изменений в 
практику деятельности биосферных резерватов. Именно под руководством г-на Price были 



проанализированы предложения к этим документам, поступившие почти от половины (45 
%) национальных комитетов МАБ. В рамках EвроМАБ национальные комитеты МАБ 
были более активны (65 % от общего количества прислали свои предложения). Г-ном 
Dider Babin (президент комитета МАБ Франции) был рассмотрен ряд, на его взгляд, 
актуальных аспектов проекта Стратегии, и он выразил надежду, что участники 
конференции примут самое активное участие в их обсуждении. Видимо именно потому, 
что в ходе подготовки проекта Стратегии и Плана действий Секретариатом 
МАБ/ЮНЕСКО было проведено их детальное обсуждение на уровне национальных 
комитетов МАБ, дополнительных предложений в ходе проведения конференции Евро-
2015 практически не было представлено. 

Во второй половине дня г-н Jeff Melnyk и г-жа Laurie Bennett (представители 
общественной организации Within People, Великобритания) представили анализ 
программы МАБ, который, в основном заключался в социально – лингвистическом 
исследовании и представлял собой чисто теоретический интерес. Участники конференции 
не высказали по нему каких-либо комментариев.  

Следующая сессия была посвящена работе отдельных тематических групп: 
А) Коммуникации и брендинг; 
B) Ландшафты БР для здоровья и благоприятных впечатлений; 
C) Социальное предпринимательство, как путь к устойчивому экономическому 

развитию;  
D) Культурное наследие и местные традиционные знания; 
 
М. Н. Брынских принял участие в заседаниях группы "В". Модераторами этой 

группы было представлено три сообщения: 
Arne Arnberger, Венский университет природных ресурсов и наук о жизни, 

Австрия: Здоровье и польза от территорий биосферных резерватов: три примера; 
Gunter Kock, Австрийская академия наук: Биосферные резерваты и разнообразие 

ландшафтов; 
Kristian Giri, Австрийская академия наук: Биосферный резерват "Венский лес" и 

отношение к нему местных жителей. 
В развитие этих сообщений участники группы рассмотрели два ключевых 

вопроса: 
 Какие ландшафты БР могли бы быть особенно ценными для сохранения 

здоровья людей? 
 Какие необходимы исследования по оценке влияния различных природных 

факторов на состояние здоровья человека. 
На основе представленных сообщений и выступлений была высказана 

целесообразность подготовки и представления в Секретариат МАБ предложения о 
применении выработанных на данной секции рекомендаций в Приокско-Террасном 
биосферном резервате (включая и соседний город Пущино). 

Ю. А. Буйволов и Ю. А. Горшков приняли участие в работе группы "С», в ходе 
которой обсуждались вопросы подготовки предложений и/или плана действий по 
развитию социального предпринимательства в БР. В странах Евросоюза, как было 
представлено в ходе обсуждений, имеется ряд преференций для так называемого 
социального предпринимательства (точного общего определения этого понятия не 
существует). В целом, под этим термином понимается аналог кооперативных хозяйств в 
сфере занятости сельского населения, сельскохозяйственной деятельности, 
предоставления социально значимых услуг населению, в том числе в экологической 
сфере.  

В нескольких биосферных резерватах в Российской Федерации деятельность, 
подпадающая под определение «социальное предпринимательство», поощрялась и 
развивалась, в частности, в национальных парках/БР «Смоленское Поозерье», 



«Кенозерский», «Угра», и БР - «Центрально-Лесной, «Катунский». По выступлениям 
российских участников на секции принято предложение дать чёткое определение понятию 
«социальное предпринимательство» в итоговых документах ЕвроМАБ-2015.  

В заключение второго дня (во время ужина) проходило традиционное 
представление этнической продукции БР. Российская делегация, как всегда, была 
представлена на данном мероприятии самыми разнообразными продуктами. 

В третий день (21 мая) была проведена полевая экскурсия в БР «Архипелаг 
западной Эстонии» на острове Вормси и на остров Хуюма. Экскурсия была очень 
познавательной, и ее организаторы продемонстрировали различные виды оптимального 
сотрудничества человека с окружающими природными комплексами. 

В четвертый день (22 мая) утреннее заседание вновь было посвящено работе в 
группах. Два члена делегации, М. Н. Брынских и А. С. Кочергин приняли участие в 
заседаниях, посвященных деятельности NordMAB. Её модераторы рассказали о 
достижениях и планах NordMAB. Членами российской делегации было высказано 
пожелание продолжить участие в работе сети NordMAB и, в том числе, приступить к 
созданию Российско-Финского трансграничного биосферного резервата с участием 
Костомукшского заповедника с российской стороны. А. С. Кочергин сообщил о 
возможностях более тесного взаимодействия между NordMAB и Северо-Западной 
ассоциацией российских ООПТ. Оба предложения были с интересом выслушаны и 
одобрены для дальнейшей реализации. 

Ю. А. Буйволов и Ю. А. Горшков приняли также активное участие в обсуждении 
вопросов развития мониторинга и научных исследований в биосферных резерватах и 
необходимости воссоздания сети, которая объединила бы как ученых, так и научные 
организации, так или иначе связанные с исследованиями в биосферных резерватах. В ходе 
дискуссии был сделан общий обзор развития сети БР России с указанием основных 
научных  направлений, имеющих господдержку, высказаны предложения по возможным 
направлениям взаимодействия зарубежных исследователей и российских БР.  

Следует особо подчеркнуть, что участники данного заседания слабо представляли 
ситуацию в России. Как следовало из хода обсуждения, его организаторы планировали 
сосредоточить усилия на вопросах развития профильных тем и подачи совместных заявок 
в фонды Евросоюза на их финансирование. Однако, Россия, естественно, не была 
включена в обсуждаемые европейские программы финансирования. Также стало 
очевидным, что представители БР разных стран имеют совершенно различные проблемы 
и намерения, не вписывающиеся в предложенную организаторами общую схему 
координации исследований и создания научной сети. Не было единого мнения и по 
приоритетным направлениям научных исследований, т. к. участники заседания 
представляли самые разнообразные научные интересы. В результате, в итоговом 
документе ЕвроМАБ-2015, подготовленном к закрытию конференции, отсутствует 
перечень конкретных шагов по созданию научной сети на базе БР. Состоялся лишь обмен 
данными и контактами, и, очевидно, дальнейшая работа будет продолжена в режиме 
переписки. 

На заключительной сессии было сообщено, что следующая Конференция – 
ЕвроМАБ-2017 состоится во Франции на базе биосферного резервата "Bassin de la 
Dordogne". Участникам была представлена презентация о природных особенностях и 
организационных возможностях данного биосферного резервата. Были избраны два новых 
члена Оргкомитета ЕвроМАБ (от Словении и Чехии).  

В ходе работы ЕвроМАБ-2015 удалось провести переговоры с представителем 
Бюро ЮНЕСКО в Венеции М.Прхаловой по следующим вопросам: 

 О возможности поддержки участия представителей российских БР в 
Российско-Германских днях в Калининграде в октябре 2015 г. Ответ был отрицательный.  

 О проведении в Италии в рамках ЭКСПО-2015 семинара представителей 13 
биосферных резерватов, расположенных в бассейне реки Волги, с их участием в рабочем 



совещании в связи с номинацией БР в бассейне реки По. Бюро ЮНЕСКО в Венеции 
подтвердило свою поддержку данным мероприятиям и должно в ближайшее время 
направить официальное приглашение в РК МАБ для оформления проездных документов и 
виз российским участникам. Также была обещана финансовая поддержка для перевода на 
английский язык и изготовления необходимого тиража карты и брошюры "БР бассейна 
реки Волги". 

 О поддержке российских представителей для участия в конференции в 
Чехии по водно-болотным угодьям на сельскохозяйственных территориях. Бюро 
ЮНЕСКО в Венеции готово поддержать российских участников при условии подготовки 
ими соответствующих сообщений, как это предусмотрено Оргкомитетом.  

 О возможном проекте по созданию трансграничного БР на границе России, 
Латвии и Беларуси в районе Себежского национального парка. Предложено этот вопрос 
согласовать между странами-участницами и представить на рассмотрение Бюро 
ЮНЕСКО в Венеции необходимые документы по данному проекту. 

 Была проведена также беседа с руководителем Фонда охраны природы, проф. M. 
Succow (Германия) о планах создания трансграничных БР в Калининградской области. 
Несмотря на определенные сложности в реализации этих предложений, как это 
выяснилось на проведенных ранее заседаниях Российско-Германских Дней Экологии в 
Калининграде, проф. M. Succow обещал дальнейшую поддержку этим планам со стороны 
руководимого им Фонда.  

 А. С. Кочергин провел переговоры с руководителем БР "Шпреевальд" 
(Германия). Договорились о встрече в августе с. г. непосредственно в этом БР и о 
подготовке для последующего подписания проекта соглашения о сотрудничестве с БР. 
«Смоленское Поозерье». 

 
В силу ряда обстоятельств в последние 20 лет Россия занимает в деятельности 

ЕвроМАБ достаточно пассивную позицию. В результате сейчас просматривается роль 
России в ЕвроМАБ не более, как номинальное участие её представителей в заседаниях. В 
частности, никто из России в последние годы не входил в состав Секретариата этой сети, в 
России ни разу с момента создания ЕвроМАБ в 1986 г. не проводились конференции 
ЕвроМАБ. В настоящее время рекомендации по различным направлениям деятельности 
ЕвроМАБ рассчитаны исключительно на БР в пределах Евросоюза. 

 В целом, основное развитие БР в европейских странах идёт по пути развития 
вопросов малого бизнеса, создания устойчивых экономических систем, обеспечения 
коммуникации в рамках сети, а также социального предпринимательства. По сравнению с 
развитием программ по экологическому образованию, развитию науки и мониторинга, 
указанные выше направления крайне слабо представлены в БР России, 

В ходе ЕвроМАБ-2015 его участники в очередной раз обратились к нашей 
делегации с вопросом о возможности проведения очередного (теперь уже после Франции) 
ЕвроМАБ в России. Для дальнейшего рассмотрения данного предложения в 
установленном порядке было сделано приглашение г-же Bouamrane вместе с ведущими 
экспертами по БР, которых может рекомендовать Секретариат МАБ/ ЮНЕСКО, принять 
участие во Второй общероссийской конференции БР, которая должна состояться в 
декабре с. г. в Сочи, и в её рамках провести соответствующие переговоры с 
представителями Минприроды РФ и РК МАБ. 

 Члены российской делегации считают, что к Международному конгрессу БР в 
Лиме целесообразно, с участием российских БР, сформулировать предложения для 
включения в новую Стратегию развития Программы МАБ на 2016-2025 гг., которая будет 
утверждаться на этом конгрессе и предстоящей очередной сессии МКС МАБ. Наибольшие 
возможности для БР России в создавшихся социально-экономических, правовых и 
политических условиях являются: 



 оценка и учет экосистемных услуг на примере БР (в рамках стратегической задачи 
1). 

 устойчивое развитие науки и экологического образования, создание «научной 
сети» (стратегическая задача 3) 

 смягчение воздействия на климат и адаптация к климатическим изменениям, 
особенно в части перспективы использования данных мониторинга в БР  

Стратегическая задача 2 важна для будущего развития сети БР России, но сегодня её 
выполнение затруднено, прежде всего, из-за отсутствия законодательной и нормативной 
базы. В будущем более активное участие России в деятельности ЕвроМАБ позволит также 
обеспечить и решение социально-экономических вопросов, что также должно быть 
предусмотрено при решении вопросов о законодательной поддержке функционирования 
БР в России. 

После закрытия Евро-МАБ-2015 российская делегация приняла участие в 
экскурсии на остров Саарема. На обратном пути в Москву удалось посетить несколько 
ООПТ в Латвии. В том числе, национальный парк Разна на юго-востоке Латвии, который 
фактически расположен по соседству с Себежским национальным парком. Сотрудники 
парка поддержали идею укрепления трансграничного сотрудничества с Россией и 
Беларусью и создания ТБР с участием Себежского НП. Для реализации этого 
предложения необходимо в ближайшее время провести дополнительные переговоры с 
Беларусью, представители которой, к сожалению, в ЕвроМАБ-2015 не смогли принять 
участия.  

В заключение хочется отметить и поблагодарить организаторов ЕвроМАБ-2015 за 
радушный приём и хорошую организацию всех заседаний. С самого начала подготовки 
конференции, оплаты организационных взносов и бронирования гостиниц до её закрытия 
члены нашей делегации не испытывали никаких проблем. Характерно, что все дискуссии 
на конференции проходили в дружеских тонах и на политически нейтральном фоне, что 
было крайне важно для совместного решения актуальных вопросов развития 
региональной сети ЕвроМАБ и входящих в неё БР. 
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